
编前语：“人生为一大事而来，做一大事
去。我们想做一些有意义的事，同心协力，成

为最好的律师团队。”怀着这样的想法，2019

年 12月 26日，山西弘韬律师事务所王茂林

律师和朱乾龙、毛利娟、郝晓峰等多位经验

丰富的律师一拍即合，组建了山西弘韬律师

事务所综合事业部。

有情有义有肝胆，亦师亦友亦同舟。以刑

事辩护为起点，目前综合事业部团队已发展

为民事纠纷、刑事辩护、非诉业务三大业务板

块齐头并进，主任律师、执业律师、实习律师

三级人才梯队协同发展的品牌律师团队。综

合事业部律师团队目前共有 23名律师，其

中，执业律师 15名，实习律师 8名，这相当于

太原市中等律所的体量。案件之繁，人员之

多，让综合部建立了一套行之有效的管理体

系，形成了混合交叉式的人才培养方式。

专业·臻于团队
依托对山西的法律业务市场现状的认

识，综合部目前发展有民事纠纷、刑事辩护、

非诉业务三大业务板块。在谈到案源开发

时，主任王茂林说，“秘诀就是做精，只要把

事情做好做到极致的时候，问题自然迎刃而

解”。在王茂林的带领下，综合部团队以真诚

的态度，永远站在甲方的立场上，认真办案，

执着做事，树立了良好的团队口碑，与当事

人、合作企业建立了稳定的合作关系。

唯才是用，唯才是金。混合交叉式培养

方式是综合部团队管理的最大特色之一，

通过在同样的岗位上任职，这一方式可以

让律师积累更为丰富的办案经验，以混合

竞争的方式推动团队律师更快地找到自己

热爱并擅长的领域，同时不断开发自身潜

能，帮助青年律师长远发展。同时，王茂林十

分注重团队律师职业道德的培养，“人活得

越纯粹，人就会越有力量。如果思想太复杂，

陷入恶性竞争，人是无法轻装上阵、履践致

远”，他说。

综合部形成了一周两会的团队特色。一

是在每周日上午举行的培训分享会，团队内

实习律师全体参与，执业律师选择性参与，

由主任王茂林牵头对案件办理和律师实操

应用进行经验分享。二是在每周日下午进行

的案件总结会议，综合部每周会集中对所有

的办结情况和下一步计划进行梳理，并对遇

到的疑难问题进行探讨，并达成一致。通过

一周两会的形式，综合部为部门内三个业务

团队提供了绝佳的交流平台，互相学习，不

断开拓视野，促进团队律师持续成长。此外，

综合部团队还有“写书”的传统。每半年，主

任王茂林都会带领团队律师合作写书，总结

半年中办理过的案件，在回顾经验中学习。

“团队要有新鲜血液才会有活力”，主任

王茂林十分注重新人律师的培养，“我们希

望为新人扣好律师的第一颗扣子”。综合部

团队每年至少会有五名以上的实习律师加

入，部门会为新人律师安排对应的执业律师

指导，同时第二梯队的执业律师也会交叉指

导实习律师，同时鼓励第三梯队的实习律师

彼此学习，以团队的力量助力新人律师快速

成长。在综合部中，实习律师就有机会独立

承办小型案件，这对实习律师的成长具有极

大帮助。同时，主任王茂林也曾多次应邀前

往省律协举办的律师培训进行授课分享，助

力青年律师发展。

专精·执于品质
1.民事纠纷，展现专业协作
重大民商事清欠业务，是综合部民事纠

纷业务板块中重要的组成部分之一。目前，

在主任王茂林的带领下，弘韬综合部组建了

一支全链条服务、全流程跟进的清欠团队，

共服务有六家大型央企，通过招投标的途

径，以批量的形式承接案件，形成了标准化

的工作方式，此外也与一些企业建立有长期

合作关系。根据尽调、诉讼清收、非诉讼清收

等不同的案件性质，清欠团队为每个项目匹

配对应专长的律师，同时为每个项目设置一

位对接专员，每周以周报的形式更新案件进

度。当遇到案情复杂的项目时，综合部律师

还会合作进行省外作战，形成前线突破、后

方支援的团队合作战略，只为给企业提供高

质量、超预期的法律服务。

“沟者，构筑管道也；通者，顺畅也”，弘

韬律师事务所工会主席、综合部执业律师朱

乾龙在谈及清欠业务时反复提到沟通的重

要性。沟通是承办案件，以非诉手段进行回

款中极为重要的一环。以充足的前期准备为

基础大胆沟通，认真倾听对方的话语，时刻

为当事人考虑是朱乾龙多年办案中形成的

三点沟通秘诀。真诚待人认真负责，全面客

观把握案情，朱乾龙曾凭借沟通的力量，以

一通电话，二十分钟，成功回款 100万。他说，

“这其实还是因为真诚，找到双方间的共同

点，成功打开沟通之门，一切都会水到渠

成”。

2.刑事辩护，体现法律温度
刑事辩护是综合部成立之初便精深的

业务领域，他们以空杯心态，具体问题具体

分析，面对每一个案件，每一个当事人，维护

当事人的合法利益，尽可能还原案件真实，

为实现社会公平正义坚持不懈。“刑事辩护

律师要有温度，让当事人感受温度，让法官

感受温度，然后还要让家属感受温度，彰显

对人性的关怀”，综合部执业律师朱乾龙说。

团队内，王茂林、朱乾龙等律师均有在司法

机关的相关职业经历，他们带领刑辩团队深

入了解公检法的工作流程，提高办案效率与

质量，进一步增强刑辩团队业务能力。

综合部执业律师郝晓峰凭借专业的刑

辩能力与负责的工作态度，为当事人洗刷罪

名，降低刑期至一年半。这是一个跨越十年

的系列团伙抢劫案件，郝晓峰代理的当事人

在案发十年后被抓获。在当事人及其家属都

不抱希望的时候，郝晓峰仍然坚持探求案件

的真实，只为最大程度上维护当事人的合法

权利。郝晓峰在仔细查阅案件信息后以认定

犯罪事实证据不充足的辩护意见，向法院提

出调取公安机关相关笔录、同步录音录像等

资料，进行犯罪事实进行再次认定。经过重

新调查，最终法院只认定当事人参与了一

起抢劫案件，刑期由预期的十年缩减为一

年半。专业，是以证据为突破，积极与公检

法机关交换意见；责任，是承办案件中与当

事人接近六十次的会见沟通。郝晓峰说，

“我们不承诺结果，但我们保证一旦提案，

便会不计成本、竭尽所能承办案件，只为当

事人带来希望。”

3.非诉业务，尽显律师能力
“非诉业务，实际上是能够与企业建立

信赖关系的领域”，王茂林说。目前，综合部

开展有法律顾问、企业合规等方向的非诉业

务方向，为国企、私企发展提供法律支持，同

时不断探索集团改制、破产清算等业务方

向。相比于讲究效率的诉讼业务，非诉业务

要求律师对企业的规章制度有更为深入的

认识，要为企业把好脉，因地制宜地解决问

题。综合部团队以高质量的非诉业务为出发

点获得大型国企、央企的认可，从而进一步

带动部门内其他团队的发展，形成了良好的

团队可持续发展道路。“不忘当事人的委托，

不忘法律人的信仰”，是综合部非诉团队执

业律师毛利娟的执业理念，她专长于经济类

合同纠纷案件。谈到她的执业理念，毛利娟

说，这都要从一个一千块钱的案件说起。在

这个只挣了一千块的案件中，她坦言，“其实

最后的时间成本和经济成本远远不止于此。

但在整个过程中通过不断地与当事人沟通，

不断地固定补充证据，四个小时的庭审，我

们完全预测了对方的预测，判决最后完全支

持了我方的诉请。案件结束，代理费已经不

重要了，因为我从中学到了办案子的方法”。

破产领域是毛利娟近期在探索研究的

新领域。“破产是一个企业面临的最坏结果，

掌握破产知识有助于在为企业提供法律顾

问服务时增强提前防范意识，帮助企业更好

地规避风险”，毛利娟说，“未来我希望在目

前擅长的民商事合同类业务的基础上，以破

产领域知识开拓公司类的业务，为企业提供

更全面的法律服务，为团队探索更多元的案

件业务，让自己在律师这条路上行远自迩”。

结语：专心·合以聚力
凝聚力，是综合部的最亮眼标识。说起

加入综合部的原因时，综合部执业律师刘钱

说，“这是一个有情有义的团队。人情味太

浅，团队内往往只为了追名逐利，但人活着

不只为了名利”。综合部不仅在专业知识上

帮助团队律师持续精进，还在团队协作的过

程中鼓励律师间彼此学习，看到他人身上的

闪光点。综合部民事业务执业律师丁扬成表

示，综合部是一个永争第一的团队，而综合

部团队心中的远大理想，是希望未来中国法

治进步有他们的一份力量，这对他们来说比

任何物质成就都更为重要。

谈到目前疫情对律师行业的影响，王茂

林说，“其实并不是市场份额小了，而是市场

对人的要求更高了。这就需要律师更加注重

专业研究，持续精进自身业务能力。机会总

会为努力的人留一扇门，只要有那一扇门，

那我们团队一定可以进去。”未来，综合部团

队将坚守职业初心，不断开拓专业潜能，怀

着一颗赤诚的心，在法律的道路上笃行不

怠，携手共进。

本报记者苏姗张丹丹
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